

## **LOS RETOS DE LA GEOGRAFÍA COLOMBIANA ESTÁN EN LOS REFLEJOS DE LOS SIGNOS EN NUESTROS TIEMPOS**

Miguel Antonio Espinosa Rico  
Presidente Consejo Directivo

Justos reclamos nos hacemos a nosotros mismos, como comunidad de geógrafos, por mantenernos al margen de la discusión de los grandes problemas del país. Pero no solo de aquellos que suscitan debates coyunturales o se hacen visibles cuando son elevados a la política en forma de leyes sino aquellos que siendo tan actuales y protagónicos no son objeto de nuestro tratamiento profesional.

A los primeros corresponden problemas estratégicos para el futuro de un país, como el ordenamiento territorial, opacado por la trapisonda de los sectores políticos tradicionales, empeñados en mantener a toda costa las configuraciones departamentales y las alianzas regionales como sus verdaderos cotos de caza electoral, en desconocimiento del mandato de la Asamblea Nacional Constituyente que parió la Constitución Política de 1991 y que luego de crear y fomentar la Comisión de Ordenamiento Territorial – COT, ofrecía la esperanza de un nuevo contrato de gobernabilidad suscrito entre el poder central y las regiones, sobre todo aquellas regiones –la mayoría- marginalizadas de la vida social, política y económica del país.

A los segundos corresponden problemas estratégicos para la vida de las comunidades, el ambiente y la integridad y soberanía nacional, como el impacto de las locomotoras de la agricultura y desarrollo rural, desarrollo minero y expansión energética, e infraestructura de transporte, los cuales estructuran el Plan Nacional de Desarrollo actual y que entregan al país amarrado de pies y manos a las grandes corporaciones multinacionales.

Y no es que no hayamos expresado qué pensamos sobre estos grandes problemas nacionales, como en efecto se podrá constatar en los eventos nacionales e internacionales en los cuales hemos hecho presencia; es más bien que no hemos encontrado el medio efectivo para que, como comunidad geográfica, expresemos al unísono una posición sobre ellos.

Sobre el impacto de las locomotoras en la vida nacional se fijó una postura académica rigurosa con ocasión del Seminario Internacional “Geografía Crítica. Territorialidad, espacio y poder en América Latina”, llevado a cabo en la Universidad Nacional de Colombia, Sede Bogotá, entre el 28 y 30 de septiembre de 2011; año en el cual, desde el XIX Congreso Colombiano de Geografía, se fijó también posición sobre la propuesta de ordenamiento territorial que el gobierno nacional encubría en el mismo texto del actual Plan Nacional de Desarrollo, advirtiendo el mismo como un secreto, tras el cual se birlaba el necesario y obligado debate nacional sobre el asunto.

También, aunque desde las escuelas de formación en licenciados en Ciencias Sociales y geógrafos profesionales, se ha mantenido un debate cada día más enriquecedor en torno a los problemas de la enseñanza de la geografía y sobre la necesidad de establecer una relación directa con el Ministerio de Educación Nacional al respecto, nos hace falta aún

mucha mayor cohesión como cuerpo académico, no solo con las facultades de Educación y la misma Sociedad Geográfica de Colombia y el IGAC, para ser escuchados y atendidos.

Nos quedan pues, no pocos retos y suficientes pretextos para continuar fortaleciendo a ACOGE y preparándonos para que todas nuestras acciones, que deberán generar impactos positivos para la formación y consolidación de la Geografía, se enmarquen con decisión y fuerza en las tareas de celebración de nuestro primer cincuentenario, a celebrarse en 2017.

-----

**[Retorno a e-Boletín 24](#)**